

vaisseaux de ligne, la France en peut facilement entretenir cent cinquante, puisque telle est à peu près la proportion naturelle qui se trouve entre les moyens des deux Empires. Si la France n'a pas encore déployé toutes ses ressources maritimes, c'est que jusqu'à ces derniers temps elle ne s'étoit pas assez occupée de ces objets; mais sitôt qu'elle aura reconnu, comme elle le reconnoît sans doute à présent, qu'une marine puissante est le premier ressort du pouvoir, elle est en état de faire des efforts qui lui assureront incontestablement la supériorité.

L'Angleterre suppose fausement & malheureusement pour elle-même, que parce qu'elle eut des avantages sur la France quand la marine françoise étoit inférieure à la sienne, il est impossible qu'elle perde jamais la supériorité; tandis qu'il est facile de voir, que la France n'a jamais développé toutes ses forces navales, & qu'elle peut un jour surpasser autant la Grande Bretagne par le nombre de ses vaisseaux, qu'elle la surpasse dès-à-présent par ses revenus & sa population; & c'est alors que celle-ci pourra déplorer les jours, où par son insolence & son injustice, elle força la France à donner enfin tous ses soins à la perfection de sa marine.